
香港文匯報訊（記者 楊

佩韻）10月份訪港旅客逾

495 萬人次，按年減少

2.4%，跌幅較9月份3%略

收窄。不過，內地旅客跌

勢持續，按年下跌3.5%，

非內地旅客錄得1.1%輕微

升幅。旅遊界立法會議員

姚思榮表示，數字較預期

有出入，加上內地旅客跌

勢持續，認為情況仍未穩

定，需要密切關注。他續

說，11月至12月是傳統旅

遊旺季，只要酒店價格升

幅緩慢，相信會吸引部分

廣東省旅客訪港，情況會

好轉。

10月訪港旅客資料

項目

所有訪港旅客

內地旅客

非內地旅客

短途地區市場旅客
(不包括內地)

長途地區市場旅客

新市場旅客

資料來源：旅發局 製表：楊佩韻

2016年
10月人次

4,953,705

3,723,837

1,229,868

698,610

457,284

73,974

按年
增長率

↓2.4%

↓3.5%

↑1.1%

↑0.4%

↑3.2%

↓4.3%

內地客跌勢 恐持續至明年
10月按年減3.5% 酒店加價人幣跌美元強 削弱訪港意慾
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香港文匯報訊（記者 文森）港人工作
時間長，不少打工仔操勞過度，甚至有機
會猝死。勞工及福利局局長張建宗昨日在
立法會上表示，現時沒有操勞過度猝死數
字資料，將用一兩年時間搜集操勞過度猝
死新個案資料，展開研究探討。

何啟明質詢有否新措施保護僱員
工聯會立法會議員何啟明昨日提出質

詢，指近年僱員操勞過度，甚至懷疑猝死
個案屢見不鮮，查詢政府有否僱員操勞過
度數字，以及會否制定新措施保護僱員。
張建宗回應指，政府一直關注在職者工
作壓力，以及壓力對身心的影響，但目前
醫院管理局沒有界定診斷病人是否操勞過
度、或操勞過度猝死準則，勞工處亦沒有
備存死亡數字及資料。
他又指，去年勞工處分析98宗工作時非

因為意外死亡個案，發現死因以心臟及腦
疾病為主，當局會與勞工處顧問醫生開
會，探討是否可取更多資料，了解僱員生
活習慣、工作模式及環境，檢視如何協助
工人。

張建宗：員工開工猝死成因複雜
張建宗續說，僱員工作時死亡成因複

雜，可由個人身體狀況、家族遺傳、飲食
或生活習慣、工作性質、環境等引起，如

何釐定工作量或工作壓力是否導致僱員工作時死亡、
以及僱主是否需要負起補償責任，是非常困難及複雜
的課題，當局未來會展開研究及收集數據。他補充
指，標準工時委員會最遲明年1月向政府提交報告，
屆時會有清晰路向。
何啟明認為，現行勞工法例對僱員保障不足，亦忽

視長工時及大量工作對僱員身心影響，對當局表示無
統計數字感到失望。
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香港文匯報訊（記者 文森）位於尖沙咀的餐
廳「Dan Ryan's Chicago Grill」，繼日前有市民
用膳後懷疑食物中毒後，衛生防護中心昨日公佈
最新影響數字，累計9個群組共35人受影響。中
心昨日再確認6個群組共19名受影響者，包括8
男11女，介乎2歲至52歲。他們均在該食肆晚膳
約6小時至69小時後出現發燒、腹痛、嘔吐、腹
瀉等病徵。

3人證染沙門氏菌
本周一（28日）公佈的群組中，再發現多4名病

人。全部35人中，28人曾求醫，6人入院，2人留
醫後出院。所有受影響者目前情況穩定，其中3名
病人糞便樣本經醫院化驗後，證實對D組沙門氏菌
呈陽性反應。所有已呈報個案，在食物環境衛生署
開始調查和採取控制措施前，已在食肆進食。食物
環境衛生署採取控制措施後，並無接獲新個案。

Dan Ryan's疑食物中毒增至35人

香港文匯報訊（記者 文森）食物安全中心昨日公
佈北角「盞記」一個預先包裝乾冬菇樣本，名為
「剪椗天白花菇」，被檢出金屬雜質鎘含量為百萬
分之零點一三五，超出法例上限百萬分之零點一。
中心已通知涉事商戶化驗結果，並指令停售受影響
批次產品，現正追查食物來源。中心並公佈第二期
大閘蟹時令食品調查結果，約90個檢測樣本中，除
了較早前公佈的三個不合格樣本外，其餘樣本測試
結果滿意。
中心發言人表示，有問題乾冬菇透過恒常食物監察

計劃抽取樣本檢測，涉事產品來源地為中國內地，包
裝商為「君政國際有限公司」，最佳日期前為2017年
8月1日，每包淨重半斤。中心呼籲市民停止食用受影
響批次產品，指業界若持有受影響批次產品，亦應停
止使用或出售。

芥蘭苗除害劑「啶蟲脒」超標
另外，中心透過恒常食物監察計劃，抽取屯門一間

超級市場芥蘭苗樣本進行檢測，結果顯示樣本含百萬
分之2.3「啶蟲脒」，約最高殘餘限量（百萬分之
1.2）1.92倍，超出法例標準。
中心發言人指，按樣本驗出的除害劑含量，一般食

用情況下不會對健康造成不良影響，但中心會繼續跟
進結果。

「盞記」「剪椗天白花菇」鎘超標停售

香港文匯報訊 （記者 文森）瑪麗醫院輸液外滲，
兩歲女嬰嚴重腳腫。昨日有傳媒報道，一名兩歲大女
嬰在瑪麗醫院住院時，接受輸液的右腳瘀腫及潰爛。
涉事家屬不滿該院至今仍未回應，已報警求助。瑪麗
醫院指，相信瘀腫因輸液外滲引起，女嬰傷勢已逐步
改善，並向病人及家屬致歉。
瑪麗醫院回覆本報查詢時表示，該26個月大女嬰

因氣管食道瘺管、腸塞等多種疾病，今年4月轉至
該院兒童及新生兒深切治療部治理，其後入住小兒
外科病房跟進，情況穩定。不過，至上周四凌晨，
女嬰出現發燒及嘔吐徵狀，醫生為其進行靜脈輸液
補充營養，並於早上9時停止輸液。
不過，當晚8時女嬰再次發燒、心跳加速及尿量

下降，因而進行靜脈輸液。
發言人指出，翌日中午，女嬰右腳靜脈輸液位置瘀

腫，醫護人員隨即停止輸液。醫生到場診斷，認為事
件由輸液外滲引起，並於當日下午向女嬰家長解釋，
強調病房資深護師及造口治療護士其後一直密切跟
進，每日為女嬰更換敷料及保暖，以改善血液循環。
女嬰傷勢逐步改善。

與家屬會面3次解釋病情
發言人續說，警方上周六曾因應女嬰母親要求到病

房了解，該院亦已於本周一及昨日安排家屬分別與醫
護人員及病人聯絡主任會面共3次，詳細解釋病人情
況及治療方案，並就事件對病人及家屬造成困擾致
歉。

「漏液」累女嬰腳腫 瑪麗致歉

香港文匯報訊（記者 文森）截取通訊及監察事務
專員石輝任內首份周年報告日前公佈，披露9宗執法
機關違規情況、異常事件或事故報告個案，共有8名
執法人員接受書面、口頭警告或勸誡的紀律行動。為
讓公眾易於明白報告內容，石輝將於下周二（12月
6日）舉行簡介會，歡迎市民、立法會議員及傳媒代
表出席。

特首安排報告立會省覽
行政長官梁振英安排該份《2015年周年報告》文
本，在昨日立法會會議席上省覽。報告指出，共接獲
9宗執法機構即海關、警務處、入境事務處及廉政公
署人員違規情況或異常事件，有人員對在私家車會面
的兩名目標人物秘密監察8分鐘但未獲授權；有人員
延誤保存安排，令供專員檢討截取成果的錄音被銷
毀。

報告指出，雖然當局只授權執法人員在公眾地方
監察數名目標人物，但主管要求人員對正在私家車的
兩名目標人物進行為時8分鐘的秘密監察，屬非公眾
地方，換言之屬未獲授權行動，而翌日有關人員向法
官延續秘密監察的申請誓章並無提及此事。專員批評
人員直屬上司處事輕率，人員表現欠佳及警覺性不
足，令人失望，已被口頭及書面警告。
另一個案涉及一名監聽人員在長假期前夕聆聽一

項通話，但該人員假期後始向小組法官匯報事件，並
無按規定保存截取成果的錄音，導致錄音被銷毀。專
員批評其執行條例時態度輕率，反映有負所託。執法
機關於專員檢討完成前，已解除其相關職責。
執法機關去年共提出1,430宗截取申請，其中兩宗

新申請被拒，授權時限由數天至44天不等；期內經
截取行動及秘密監察而被捕目標人物，分別有112人
及34人，174人為非目標人物。

截取通訊報告下周二簡介

旅發局昨日公佈10月份訪港旅客數字，整體過
夜旅客總數2,353,786人次，按年下跌0.8%，

當中內地旅客按年下跌2.8%，非內地旅客錄得
3.1%升幅。雖然大部分數據均下跌，但國際訪港旅
客本月錄得1.1%升幅，升幅較顯著的是印尼、菲律
賓及韓國，分別上升18.1%、9.4%及9.2%。至於今
年首10個月累計46,671,938人次訪港，按年下跌
5.7%；內地旅客35,440,705人次，按年下跌8.2%。

旅發局：推優惠吸家庭年輕客群
旅發局發言人表示，局方今年加大力度於短途市
場推廣，令印尼、菲律賓及韓國過夜旅客增長達雙
位或近雙位數字。發言人表示，未來會繼續聯同航
空公司、本地酒店及主要景點、海外業界等，於內
地和短途巿場，合作推出以家庭及年輕客群為主要
對象的優惠遊港產品。

姚思榮：數字較預期有出入
有指10月初本港舉行Formula E（電動方程式）

及其他運動界盛事，卻未能令旅客數字從低位反
彈，立法會旅遊界議員姚思榮指，Formula E只有
短短數天，旨在發展本港多元化旅遊模式，對客源
提升幫助不大，但承認數字較預期有出入。
他續說，10月份是本港會展旅遊旺季，酒店價格

上升，加上人民幣下跌、美元強勢等因素，令部分
內地旅客訪港意慾減退，擔心情況再持續，跌勢或
延續至明年首季。
姚思榮表示，日圓疲弱、澳門酒店價格下跌等

因素為本港旅業帶來一定競爭，但相信本港既有
及新增景點能在傳統旅遊旺季發揮吸引力，仍未
感到悲觀，預料旅客數字只會輕微上落，不會暴
跌。

■■姚思榮表示姚思榮表示，，1111月至月至1212月是傳統旅月是傳統旅
遊旺季遊旺季，，只要酒店價格升幅緩慢只要酒店價格升幅緩慢，，相信相信
會吸引部分廣東省旅客訪港會吸引部分廣東省旅客訪港。。 資料圖片資料圖片

批發商「唔怕凍」引進新食材「發圍」

香港文匯報訊（記者 楊佩韻）零售餐飲寒冬說足
一年，但甚少人談及批發及供應商難處。有急凍食品
批發商向本報記者表示，生產商一年內向他們加價4
次，但他們不敢向餐廳酒店加價，直言「大家先說生
存，要一起渡過難關」。他續說，農曆新年為明年1
月底，較以往時間早，有餐廳擔心生意從11月旺起
來，至1月底新年過後平淡下來，令2月起生意更難
做。不過，有批發商無懼業界寒冬，積極引進新食
材，甚至打算明年開設零售點多線發展，爭取「發
圍」機會。

「硬食」生產商加價4次
專營急凍食品的日信國際食品有限公司，營運總

監鄺子朝指，今年業界生意較以往差，最差可以按
年下跌50%，部分食肆訂單有一定幅度的減少。他
續說，曾有外國生產商向他們加價4次，但礙於本港
經濟環境而不敢再向食肆酒店加價，以免再流失客
戶，反而自己解決差價。不過，他認為，此次陣痛
能篩走不良之輩，如部分「走精面」及走數食肆因
是次風浪倒閉，令業界向更好方向發展。
批發鮮奶及雞蛋等食材的味珍味（香港）有限公

司，經理Wendy Wong表示，今年業界市道較以往
差，基本食品如鮮奶、雞蛋等消費情況按年下跌4%
至5%，但受惠於最近商場及超市減價戰，食品批發
生意第四季慢慢復甦，期望聖誕及新年生意回升。
她續說，明年打算引入日本長崎走地雞，吸引超市

及餐廳取貨，開展新業務。
被問到市道不景氣為何仍引進新食材，Wendy

Wong指，市道好壞不影響引進新食材計劃，反而此
時更要引進另類及新食品，讓食肆及市民有多選擇，
或能刺激消費。
專營東南亞食材及調味料的王子食品廠，董事總經
理曾偉表示，以往公司多做泰國餐廳及新加坡餐廳食
品批發，但近年本港愈來愈多越南餐廳打算開業，因
此明年公司打算主攻越南食材如金邊粉、調味料等。
他續說，本港食肆向他們的取貨量與去年相若，反
而澳門取貨量有雙位數跌幅。他認為，現時食客期望得
到「廚師到家的概念」，未來打算在港開設零售點，再
配合網上及固有客源多線發展。

■何啟明質詢會否制定新措施保護僱員。
梁祖彝 攝

■曾偉表示，明年公司打算主攻越南食材如金邊粉或調味料等。
楊佩韻 攝

■鄺子朝說，有生產商向他們加價4
次。 楊佩韻 攝

■Wendy Wong表示，市道好壞不影響引進
新食材計劃。 楊佩韻 攝


